



SECCIONES

SUSCRIBETE X \$900/1ER MES

INICIAR SESIÓN

MIS NOTICIAS

COLOMBIA

BOGOTÁ

MEDELLÍN

CALI

BARRANQUILLA

SANTANDER

BOYACÁ

LLANO

MÁS CIUDADES



## Carolina, último manatí en regresar al complejo cenagoso Zarzal Tupe-Capote en Bolívar

La manatí fue cuidada durante siete años por la fundación Omacha. **FOTO:** Foto: Prensa Cardique

Debido a las amenazas, los manatíes se encuentran en la categoría de especie en vía de extinción.

**RELACIONADOS:** BOLÍVAR | NOTICIAS | MANATÍ | LIBERAN | CARDIQUE

LE

LEIDIS RIVERO MARTINEZ

30 de mayo 2023, 04:10 P. M.

Compartir

[Seguir Otras Ciudades](#)[Comentar](#)

**E**n abril del 2016, fueron rescatados 10 manatíes por parte de Cardique, los pobladores de Evitar (Bolívar) y la Fundación Omacha, debido a que estaban siendo afectados por una larga sequía que inició a finales del 2015. Este grupo de animales, entre ellos Carolina, quedaron atrapados en un cuerpo de agua poco profundo, en el sector de La Corriente del complejo de ciénagas Zarzal - El Tupe - Capote.

(Lea: [En video: víctima narra cómo es la nueva modalidad de robo en Playa Blanca, Cartagena](#))

Debido a la crítica situación en el ecosistema por el impacto ambiental, los manatíes fueron evaluados clínicamente, y con los resultados se determinó que ocho de estos animales fueran ubicados temporalmente en el lago del Batallón de Infantería N°13, de Malagana (Bolívar).



---

---

## Temas relacionados

ATLÁNTICO MAY 25

**El pueblo del Atlántico que tendrá servicio de agua las 24/7**



MAGDALENA MAY 16

**Magdalena: rescatan un manatí juvenil herido en el Parque Tayrona**



---

Reciba noticias de [EL TIEMPO](#) desde GoogleNews

Las manatíes **Carolina y Esperanza requirieron de atención médica prioritaria, debido a las complicaciones**, por lo que fueron trasladadas a la Estación Piscícola de la Corporación Autónoma Regional de los Valles del Sinú y del San Jorge – CVS, en Loricá (Córdoba) para llevar a cabo su proceso de rehabilitación.

Un equipo de expertos de manatíes, conformado por biólogos y veterinarios de fauna silvestre de la Fundación Omacha, determinó que estas dos manatíes eran crías: **Carolina tenía un año de edad aproximadamente y Esperanza, alrededor de dos años**. Con exámenes adicionales, se determinó que estos animales sufrían de trastornos intestinales severos y deshidratación.

(Puede leer: [En el Atlántico van reportados 64 mil casos de infecciones respiratorias este año](#))

A pesar de encontrarse en plena etapa de lactancia, ambas crías rechazaron el suministro de leche que sus cuidadores les proveían, por lo que **fue necesario enseñarles y acostumbrarlas a comer batatilla, planta acuática que consumen** estos mamíferos.

“El proceso de rehabilitación **se centró en el sistema digestivo**, ya que pasar tanto tiempo en aguas bajas consumieron barro y trozos de madera. Este consumo era evidente en la falta de deposiciones, y después se evidenciaron heces muy duras con evidencias de estos dos materiales, para lo cual **fue necesario recurrir a varios medicamentos y seguimiento veterinario** durante varios meses”, afirmó Dalila Caicedo, directora ejecutiva de la Fundación Omacha.

### Carolina liberada

Luego de **siete años de cuidado, Carolina es la última manatí hembra (Trichechus manatus) fue liberada** en la ciénaga del Zarzal, luego de un trabajo liderado por la Corporación Autónoma Regional del Canal del Dique (Cardique) y la Fundación Omacha.

“Esperamos que Carolina este tranquila en su hábitat y así podemos decir misión cumplida, pues le cumplimos a la gente, a la naturaleza y a la especie”, dijo el director de Cardique, Ángel Bacci.

La labor también contó con el acompañamiento del grupo **Protectores de los Manatíes de Evitar, Hocol S.A., la Fundación del Alto Magdalena, el Centro de Conservación de Manatíes del Caribe, asociaciones de pescadores de la**



región del Canal del Dique y los pobladores de Evitar.

La autoridad ambiental también destacó que, **Carolina lleva puesto un cinturón con un transmisor VHF para monitorear** y seguir sus desplazamientos

“El seguimiento que hemos realizados a los anteriores manatíes liberados, en estas ciénagas,

**corroboró la información de los pobladores sobre la presencia de estos animales.** Con esta información se puede determinar las áreas de uso e importancia para la conservación de los manatíes, en este complejo de ciénagas”, afirmó Isabel Gómez Camelo.

“

**Que Carolina este tranquila en su hábitat y así podemos decir misión cumplida**

f t

”

### Otros casos

El **6 de diciembre de 2019, se realizó la primera liberación de siete de estos manatíes del Caribe colombiano**, fueron cuatro machos: Hugo, Sebastián, Tico y Jey-Jey; y tres hembras: Lila, Isabel y Esperanza, que regresaron a su hábitat natural en las ciénagas Zarzal - El Tupe - Capote. Posteriormente, **la manatí Batata fue liberada en este mismo complejo cenagoso, en junio de 2022, y Carolina, la última manatí de este grupo, regresó hoy a su hábitat.**

Desafortunadamente, **en 2017, el manatí conocido como Gleimer, murió** por causas desconocidas.

(Puede interesarle: [‘Mochamp’: la historia del colombiano que asciende a la élite mundial del Golf Adaptado](#))

Los **manatíes cumplen un papel muy importante en las ciénagas y cuerpos de agua** en donde habitan al consumir plantas acuáticas, **entre el 8 y 10% de su peso al día, controlan las poblaciones de estos organismos que en exceso disminuyen el nivel de oxígeno en el agua**, el cual es un elemento vital en los ciclos de vida que se desarrollan en los humedales.

Además, **los nutrientes de sus heces sirven de alimento para otros organismos, como los peces; y con los movimientos de sus aletas remueven los sedimentos, de los cuerpos de agua**, contribuyendo así al mantenimiento de la profundidad de las ciénagas y ríos.





Las autoridades también buscan crear conciencia sobre la necesidad de proteger la especie.

Foto: Prensa Cardique

### Están en peligro

Sin embargo, **estos mamíferos acuáticos enfrentan varias amenazas como la cacería para consumo de su carne como fuente de proteína**, varamientos y limitación de desplazamientos por niveles muy bajos de los humedales ocasionados por sequías; choques y lesiones con embarcaciones de motor fuera de borda.

Los manatís **enfrentan la degradación o destrucción de los cuerpos de agua en donde habitan, lesiones o muerte por interacciones negativas con redes, enmalles y chinchorros** y la contaminación del agua por causas humanas, entre otras.

Por esta serie de amenazas **los manatíes se encuentran en la categoría 'En Peligro (EN)' del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible de Colombia, resolución 1912 de 2017**; y en la categoría de amenaza Vulnerable (VU), de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza UICN.

Alerta ambiental por muerte de manatí...



### Hay que cuidarlos

Como parte de la implementación de acciones del **Plan estratégico para la conservación del manatí en el Canal del Dique de Cardique**, la Fundación



**Omacha ha trabajado con los estudiantes de las instituciones educativas de las comunidades** asociadas al Canal del Dique, en el intercambio de conocimientos sobre los manatíes, su importancia para las ciénagas donde habitan, las amenazas que enfrentan y las oportunidades para su conservación, en esta región del país.

Además, en **la población de Evitar, con pescadores y habitantes, se formó el grupo Protectores de los manatíes que ha apoyado las tareas de rescate y reubicación de esta especie** en las ciénagas Zarzal - El Tupe - Capote, y en los procesos de liberación.

Gleimer José Rosado Cantillo, líder de este grupo, destacó, **“Me dedicó a proteger a los manatíes desde hace ocho años aproximadamente**. En este proceso nos hemos enamorado de esos animales, tanto que los seguiremos protegiendo hasta donde podamos”.

Adicionalmente, **Cardique como estrategia para la Conservación de esta especie, entre otras, dejó en ejecución un proyecto de ecoturismo, basado en la entrega de dos embarcaciones totalmente dotadas**, en las cuales se pueden realizar recorridos por la ruta de los manatíes y avistamiento de la fauna y flora en estos importantes ecosistemas.

## CARTAGENA

LEIDYS RIVERO MARTÍNEZ Editora Caribe EL TIEMPO

En Twitter: @LeidysRiveroM

## Más noticias

-  **Tribunal recomienda liquidar contrato de concesión del aeropuerto Ernesto Cortissoz**
  -  **El manglar como estrategia para sobrevivir al borde de la Ciénaga de Mallorquín**
  -  **Atlántico: en Soledad día sin motos el martes y sin motocarros el miércoles**
  -  **Mataron a un pastor evangélico por robarle su moto cuando iba a predicar en su iglesia**
  -  **Se le cierran las puertas a Enilce López, alias La Gata: JEP canceló audiencia**
- ¿Te gusta estar informado? Disfruta del mejor contenido sin límites. [Suscríbete aquí.](#)

 LEIDIS RIVERO MARTINEZ  
30 de mayo 2023, 04:10 P. M.

 Seguir  
Otras Ciudades

 Comentar

 Guardar

 Reportar

 Portada

 **DESCARGA LA APP EL TIEMPO**  
Personaliza, descubre e infórmate.

 App Store

 Google play

 AppGallery

PUBLICIDAD

